

# EL OXOMISENSE

SEMENARIO CATOLICO  
CON CENSURA ECLESIASTICA

AÑO II.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la Administración del periódico (Plaza Mayor, 4) y en todas las casas y centros de propaganda Católica.

Los pagos se verificarán por adelantado en letras de Giro sobre esta Plaza. Soria, Madrid y Barcelona, ó en sellos de correo. En este caso debe certificarse la carta.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

	PENINSULA.	
	Pta.	Cts.
Un año.	5	00
Un semestre.	3	00
Un trimestre.	1	50

Ultimar y extranjero; los suscriptores han de abonar el recargo de correspondencia.

NUM. 79

Burgo de Osma 16 de Setiembre de 1893.

## SANTOS DE LA SEMANA.

17 Dom. † Los Dolores de la Santísima Virgen. La impresión de las Llagas de San Francisco de Asís. Stos. Pedro de Arbués, Justino, Ariadna y Agatocelia, mrs., Columba, vg. y m., Teodora é Hildegarda, vg.

18 Lun. Stos. Tomás de Villanueva, arz., José de Cupertino, cf., Metodiod, ob. y m., y Sofía é Irene, mrs.

19 Mart. Stos. Jenaro, Festo, Desiderio, Félix y Constanca, mrs., y Pomposa, vg. y m.

20 Miérc. *Ayuno.—Tempora.*—Stos. Eustaquio, y cps. mrs., Fausta y Cándida, vgs. y mrs., y Evilasio, Teodoro y Felipa, mrs.

21 Juev. Stos. Mateo, ap. y evg., Jonás, prof., Eusebio, m., Malecio, ob. y cf., é Ifigenia, vg.

22 Vier. *Ayuno.—Tempora.*—Stos. Mauricio, y cps. mrs., Digna, Emérita é Iraido, vgs. y mrs., y Santino, ob.

23 Sáb. *Ayuno.—Tempora.—Ordenes.*—Stos. Lino, p. y m., Tecla, vg. y m., Tecla, vg. y m., Paterno, ob. y m., Constancio, cf., y Xastipa y Polixena, mrs.

## EL CRÉDITO FUSIONISTA.

Mentira parece que el Gobierno de los notables, el Gobierno de las eminencias políticas, como ha dado en llamarse, incurra en tantos y tan grandes desaciertos como los que á diario está cometiendo.

Ya no basta que sin motivos justificados aplazase las elecciones municipales poniendo de pretexto que las celebraría despues de aprobado el nuevo proyecto de administración local; pues ahora se anuncia la retirada del famoso proyecto de Ley y la celebración de tales elecciones en la forma que se hacían antes.

No basta que la supresión de las Capitánias generales haya producido desórdenes sin cuento en la Coruña, en Burgos, en Victoria y en otros puntos, en que se han desacreditado para siempre la energía y el poder del Gobierno fusionista.

No basta que el prurito economista de Gamazo y comparsa ministerial haya merchado los haberes del Clero con descuentos injustos y los de todos los empleados de igual manera, era preciso que matasen la riqueza vinícola con impuestos exorbitantes, y la agricultura y la industria y todo lo que puede esquilmarse, con la subida de contribuciones, con el establecimiento de monopolios, con el recargo del papel sellado, con el sistema de recaudar los impuestos y con la pésima administración que lo des gobierna y desmoraliza todo.

Era también poco que en el orden religioso se consintiese la apertura de capillas protestantes, y se acudiese al Sumo Pontífice para poder hollar el Concordato con más descaro que lo venían haciendo otros gobiernos liberales, y por eso no se castigan ni siquiera se reprenden las salvajadas de Ternel contra su virtuoso Prelado.

Todo eso es nada para alterar la cachaza del H. Paz, Sagasta. Era preciso que lloviesen sobre su cabeza pedradas sin cuento lanzadas por el pueblo cansado de sufrir tanto desbarajuste y desaciertos tantos; era preciso oír, con sus propios oídos, gritos subversivos, imprecaciones, mueras, silvidos, injurias, palos y asaltos dirigidos con-

tra su misma persona. Y esto en la ciudad mimada por la familia Real y todos los gobiernos, en San Sebastian que se llena de oro recibido de mano de los cortesanos en sus veraneos anuales. Allí ha tenido que sufrir todo un Sagasta que el pueblo armado de revolvers recorriera las calles pidiendo su muerte; y mil temores y recelos y mil precauciones y acuartelamientos no han producido aún su tranquilidad y ánimo normales.

Por eso el Jefe del Estado está todavía bajo la custodia de guardias dobles.

Por todas partes se repiten los motines y tumultos; en Santander ha sido apedreada la casa del Alcalde, invadida la Consistorial y quemados sus muebles; buques de guerra van y vienen realizando escursiones misteriosas; y por doquier vagan los descontentos con ayes y clamores incesantes.

¿Qué es esto? ¿Ha sido invadida nuestra Patria por una nueva legion de bárbaros?

Nada de eso: es que según dijo Emilio Castelar, SE ESTÁ PLANTEANDO EL PRESUPUESTO DE PAZ.

¡Adios..... profeta!

Si esto es paz y este el orden que el gobierno nos dice reina en España, parecen que es peor que vivir en cruda guerra.

Jamás gobierno alguno llegó á un estado en que tan clara aparezca su debilidad para hacerse respetar ni que tan probado esté su descrédito político.

## LA DECADENCIA DE LA TEOLOGIA.

IV.

Vamos á ver hoy el carácter, más ó menos defendible de los milagros.

El argumento más terrible que contra el valor histórico de los milagros se ha hecho, puede adjudicarse, en cuanto á la propagación, á Voltaire, que lo expuso en un libro calificado de *Catecismo del Antecristo* por D' Alembert, y publicado con el nombre del abate Merlier. Este protervo padre del filosofismo, enumeró una serie de pretendidos milagros que en sus mitologías han escrito los acatólicos, más ó menos semejantes á los narrados en los Sagrados Libros; y admitiendo su veracidad, el infame escritor termina diciendo: negados unos, deben ser negados los otros.

Prescindamos de los charcos históricos de donde hayan sido extraídos esos pretendidos milagros. Lo que no puede negarse es que todos los milagros que los religiosos no cristianos se atribuyen, y que tienen alguna semejanza con otro narrado en la Biblia, es de fecha más reciente que éste. ¿Por qué no han podido los paganos, asimilárselo? Esto ha pasado ni más ni menos con la fabula de Crisima, con la cual se encariñó tanto el sábio espiritista Vizconde de Torres-Solanot, que atribuyó á su autor una autoridad histórica que no tenía. El argumento del desdichado y maniático Vizconde era este: Halló en Josefo una historia, que se dice extractada de la mitología india, que tanto en los hechos como en los nombres conviene, casi en un todo, con la historia evangélica de Jesucristo. Harto se deja comprender que esto había de ser una corrupción de la vida de nuestro Salvador, elevada á otra época y trasladada á otro país; pero, previniendo á esta objeción, el Vizconde se apresura á otorgar á Josefo una antigüedad superior aun á la de los profetas israelitas. El argumento aparecía así bien robustecido, sobre todo para los bobalicones espiritistas que no se cuidarían de averiguar que Josefo, mitólogo indio, fué posterior á los hechos que narra el Vizconde.—Excesivamente enojoso es el discutir con hombres que tienen en sus manos las llaves para dar vueltas á la rueda del tiempo hácia el lado que les place. Castelar, el gran maestro de la historia liberal, recurría al medio más sencillo

de convertirse en testigo presencial y falso de hechos atribuidos á los primeros siglos de nuestra era; y si bien esto es más desvergonzado, es más fácil de refutar.

Con este método adoptado por los corifeos de la impiedad, ¿qué verdad histórica hay que pueda resistir su demolidora piqueta? Ninguna. Veamos lo que ha hecho Renan con los milagros del Antiguo Testamento.

Llevado por un criterio completamente arbitrario, ha puesto sobre su mesa el filósofo francés, los libros Santos, como el anatomista que separe los miembros de un animal buscando el alma, con el propósito de no hallarla. Renan ha hecho un estudio de la Biblia, con el plan de refutarla. Esto bastaría para que el mundo imparcial despreciara sus lucraciones, porque les falta la primera condición para merecer nuestro crédito, cual es la sinceridad. ¿Qué ha resultado de ese estudio? Sencillamente lo que debía resultar: un conjunto de suposiciones, casi todas gratuitas, sin fundamento histórico, con las cuales ha rodeado el relato bíblico falsificándolo, humanizándolo y destruyéndolo. Para eso ha apelado á todos los medios; y así como Voltaire resolvía de la manera más descabellada todas las dificultades que en su tarea diabólica encontraba, como le sucedió con el problema geológico; así Renan no tiene empacho en forjar una fabula cualquiera que le sirva de apoyo para ser palanca racionalista.

El criterio racionalista, no tiene ninguna garantía para cuantos conocen los resortes puestos en juego por él para combatir á la Iglesia. Bastaba una ocurrencia de un escritor del siglo XII, completamente desautorizado ante la historia, para proparar como verdadero suceso la patraña de *Juana la Papisa*. Igualmente fué bastante la palabra de un escritor francés, y por lo mismo muy interesado en el relato, para creer y atribuir mil atrocidades á Alejandro VI. ¿Qué no se ha dicho, completamente infundado, de Felipe II y de la Inquisición española? De modo que aun contra el sentido comun bregan los racionalistas, prestando fé á cualquier falsario de la verdad, prescindiendo de todas las reglas de la crítica histórica acerca del examen de los testigos, y negando en cambio toda clase de autoridad á los mismos escritores sagrados.

No podemos entrar en un examen minucioso de todos los escritos de Renan, ni tampoco hace falta, presupuesto que se hallan victoriosamente refutados por grandes polemistas católicos. Aquí, solo nos toca examinar desde un punto de vista general, la obra de Renan, apolojada por Mr. Burroughs; y de este somero examen siempre resultará triunfante del grande aparato y lujo científico de Renan, la sencillez del relato bíblico.

¡Que no hay teólogo, respetuoso de sí mismo, que se atreva á sostener el carácter histórico de los milagros del antiguo Testamento! No sabemos qué interés puede tener Mr. Burroughs en desacreditarse, mintiendo de una manera tan descarada. Es que no se ha enterado el filósofo bibliófago de las contestaciones que filósofos y teólogos han dado á Mr. Renan? Tampoco Renan ni con su *alegría divina*, ni con su *razon serena*, ha hecho estremecer el mundo religioso. Este se halla avezado á la luchas; y si algun gigante se presenta, al cual no pueda derrotar en el primer encuentro, sabe aguardar tranquilo la ocasión de aplastarle, porque de antemano sabe que las puertas del infierno no han de prevalecer contra él. Triunfos son mezquinos y pasajeros los de la impiedad, que podrán entronizarse: pero su reinado es de corta duración, porque es sidente para la humanidad.

¡La obra de Renan! Ved ahí á un hombre dotado, sin duda, de grandes talentos, consagrados á derribar el edificio bíblico. Esta ha sido la labor de toda su vida. Y tan identificado se ha con su tarea, que ha llegado á convenirse de lo mismo que ha pretendido hacer creer á los demás. ¿Qué tiene de extraño que ese hombre, que ha pasado largos años escogitando medios para refutar la Biblia, haya por fin hallado razones más ó menos aparentes? Pero ¡lo que parece increíble! Renan ha sido persiguido paso á paso por los escritores católicos. Hase metido en filosofía, y en filosofía le han admitido el reto: ha acudido á la lingüística, y allí ha encontrado preparado para luchar á nuestro representante: ha entrado en la arqueología y etnografía, y en todas partes ha topado con adalides de antemano apuestos para

descubrir sus planes y atacarle en sus últimas trincheras.

La fama de Renan se hundirá el día en que que se publiquen á dos columnas sus escritos y las contestaciones obtenidas. Mr. Burroughs ignora eso.—No nos maravilla. Los sábios racionalistas no se toman el trabajo de leer más escritos que los de los suyos, y así se ve en todos sus libros y revistas, un montón de errores cien veces triturados. Las bibliotecas racionalistas son como los archivos de escrituras que han prescrito. Los dueños prueban con ellas sus riquezas, pero cuando quieren tomar posesión de una finca, tropiezan con el dueño que les arroja de la propiedad. Toda su hacienda consiste en los guñapos y papeles de su archivo. Todo el caudal científico de los filósofos modernos, se reduce á los infóleos por otros refutados.

No han perdido, pues, su carácter defendible los milagros del Antiguo Testamento. Dios les puso al abrigo de los tiros del mismísimo Renan. Note Mr. Burroughs, que en la historia de todos los apóstatas, la apostasia moral puede siempre á la apostasia de la fé.

Solamente los malvados se deciden por ser apóstatas; y la maldad suele ser la vanguardia y la escolta forzada de la pérdida de la fé. Por esto, la apostasia puede considerarse como el barómetro que marca el nivel de la moralidad. Los depravados de costumbres y la impiedad religiosa, están siempre en proporción directa. Esto explica el que, al leer las obras de Renan, el hombre probo las rechaza por atrevidas é impías: en cambio, el disoluto se alborozó á cada negación é insensatez del crítico de la Biblia. Así es que Renan convence solamente á las inteligencias de individuos cuyo corazón está maleado por el vicio, sin que todos los filósofos racionalistas puedan demostrar otra cosa, si ya no afianzan nuestra regla citando escasas excepciones.

S. P.-O.

## EL CLERO Y LA POLÍTICA.

Mil veces hemos oído declamar á los sectarios del derecho nuevo contra el sacerdote católico, cuya intervencion en los negocios públicos detestan y abominan, porque temen su entereza apostólica y su acendrado patriotismo. Este espíritu de adversien al sacerdote católico, congénito del sistema liberal, se traduce en aquella frase impía y volteriana *«El sacerdote á la sacristia.»* frase que repiten á menudo los liberales de todos los matices y hasta ciertos católicos *fin de siecle* cuando se ven combatidos por un sacerdote, que cumpliendo su sagrado ministerio, anatematiza las iniquidades del liberalismo. A los imitadores de Lucifer les aterra y mortifica siempre la voz del sacerdote de Cristo, porque harto comprenden que éste cuando habla en nombre de Dios, habla el lenguaje de la verdad, sin que tema las tiranías del cesarismo ni la barbarie del populacho. Por eso tratan los modernos apóstoles de la incredulidad de ahogar la voz del sacerdote católico, so pretexto de que la Iglesia no debe inmiscuirse en los asuntos del Estado, puesto que sobrado campo tiene de ejercer sus funciones en los asuntos de la conciencia. ¡Falso concepto nacido de falsas doctrinas!

Se ha pretendido hacer del sacerdote un pária de la sociedad, conculcando sus derechos y sus legítimas aspiraciones, no parando mientes los detractores del catolicismo en que el sacerdote es un ciudadano como cualquier otro, dispuesto á procurar el bienestar social á sus compatriotas. Su misión salvadora le obliga más de una vez á indicar al pueblo fiel el riesgo que corren sus almas por las doctrinas liberales, y el deber que tiene todo católico de apartarse de semejantes riesgos. ¿Es esto inmiscuirse en política? Lo negamos rotundamente, pero conste que aun que así fuera, no es la política campo vedado para el sacerdote, siempre que éste trabaje en dicho campo con la prudencia y espíritu que la Iglesia aconseja.



El liberalismo ha destruido la fé del pueblo español, atrofiando su inteligencia y pervirtiendo su corazón; ha perseguido, con satánico furor unas veces y otras á mansalva, á la Iglesia, incautándose de sus bienes y conculcando sus fueros; ha precipitado á la patria á una bancarrota inevitable, con sus desaciertos y crímenes; el liberalismo, en una palabra, es la apoteosis del pecado, en el órden de los hechos, el reinado social de Satanás, el triunfo de toda injusticia. ¿Es mucho, pues, que el sacerdote predique contra ese monstruo que se va extendiendo por las naciones y que ahora aparece en las terroríficas formas de anarquía y nihilismo?

Lejos de inmiscuirse el sacerdote en la política, esta es la que ha usurpado atribuciones á la Iglesia, puesto que, viciada aquella por el liberalismo, ha negado á la Iglesia sus derechos y justos títulos, y encarándose con Dios, hále dicho: «Ley política independiente; no respeto tu soberanía. Basada en la razón humana, no quiero más trabas que las que me imponga el capricho del hombre.» Esta es la política de nuestros días, que tiene sumidos á los pueblos en una barbarie espantosa.

El sacerdote, en su doble carácter de sacerdote y ciudadano, puede, y en algunas ocasiones debe, trabajar en el terreno de la política, para desalojar á los enemigos de Cristo y de la sociedad de sus trincheras y posiciones, donde se fraguan proyectos satánicos y donde se conspira contra el bienestar de la sociedad, en beneficio de los partidos que destrozan y aniquilan nuestra hacienda.

Esta cantinela liberal «El sacerdote á su sacerdotia» no tiene razón de ser; dejen los liberales tranquila la Iglesia de Dios; respétenele sus derechos; que sea una verdad la justicia y entonces el sacerdote dejará de combatirles en cierto terreno que cae bajo su jurisdicción. A no ser así tendrán siempre los ataques y embestidas del sacerdocio católico, porque esta es su misión: defender los derechos de Cristo y combatir la incredulidad.

L. DENTERMO.

### LA VENGANZA DE UN RELIGIOSO.

#### LEYENDA.

I.

Eran las últimas horas de la tarde: el sol ocultaba su luminoso globo tras las crestas de las montañas que rodeaban el valle, en el que solamente se veían despojos de sangrienta batalla....

Un esbaldado recorría aquellos lugares de muerte apoyado en el hombro de su escudero, con los ojos fijos en los cadáveres, é inclinándose á cada momento para remover éstos, como si quisiera encontrar entre ellos el de algún sér querido: de pronto, parándose el escudero, dijo con voz trémula: Señor, éi es. El desdichado padre abrazó con delirio el cadáver de su hijo; quiso devolverle con sus apasionadas caricias la vida que había perdido y cayó por fin desmayado en brazos de su fiel escudero.

II.

Mientras esta escena se desarrollaba, en el valle, en un castillo no lejos de aquel lugar todo era fiesta, las trompas de guerra hicieron oír sus ecos anunciando victoria; los villanos y las gentes del feudal castillo salieron á recibir á su señor, cubierto de polvo y sangre, que acababa de vencer á su enemigo, al que había despojado de sus vasallos, de sus castillos y hasta de su hijo.

III.

Granada estaba de fiesta: todos sus habitantes, ricamente adornados, se dirigían hacia la gran mezquita para orar.... Solo un hombre demacrado y triste caminaba pensadamente en direccion contraria: su edad no era muy avanzada; sin embargo, en su frente se veían profundas arrugas, originadas sin duda por grandes amarguras. Después de caminar algun tiempo, paróse ante un edificio de aspecto lóbrego que se destinaba para prision de los cautivos cristianos, y extendiendo su mano hacia el guardián de aquella horrorosa mansion, le dió algunas monedas, y dirigiéndose al interior con la seguridad del que conoce muy bien aquellos lugares, á poco se detuvo ante una puerta que servía de entrada á las mazmorras donde se encerraban los prisioneros.

Preguntó al carcelero por Gonzalo, y el guardián le enteró de que poco tiempo há hizo una salida con sus vasallos por tierra de moros y fué cautivado.

—Tomad estos dineros (1)—interrumpió su interlocutor—y permitiéndome verle.

—Entrad, dijo el carcelero, al paso que contemplaba con gozo aquellas monedas.

Después que el deseado hubo bajado por una estrecha escalera, encontráse en un reducido calabozo, y en un rincón de éste vió á un hombre que pretendía levantarse del suelo, al que estaba amarrado por pesada cadena.

—Dios os guarde, dijo el desconocido.

(1) «Dineros» moneda árabe.

—¿Que buscáis? gritó con voz de trueno el prisionero, al reconocer bajo aquel disfraz á Fernando, su enemigo, al que en otro tiempo había privado de su hijo y despojado de todas sus riquezas.

—Vuestra salvacion, contestó Fernando.

—¿Vendreis tal vez á acabarme de perder, á hacerme más desgraciado, si es posible, á burlaros de mi miseria...?

—No lo creais, hermano,—repuso Fernando con voz tranquila, al mismo tiempo que, separando su disfraz, dejó ver un hábito blanco; ved lo que me trae aquí; desde que vestí este hábito, ya no sois mi enemigo; solo sois un cristiano al que tengo el deber de libertar.

—¿Como? interrumpió Gonzalo inundado en lágrimas: ¿á mí, que tanto mal os he causado, vais á salvar? Digno soy de permanecer esclavo.

—Consolaos, Gonzalo, contestó el religioso, estrechando entre sus brazos al que fué su enemigo; desde el momento en que me privasteis de lo que más amaba en el mundo, de mi hijo, resolví tomar este santo hábito de la Merced, para dedicar mis días á redimir á los cristianos cautivos: he sabido que os encontráis aquí y he reunido el precio necesario para vuestro rescate, que al fin me ha sido concedido.

Ahora, amigo mio, es preciso que enjuguéis vuestras lágrimas y volvais á consolar á vuestra esposa y á vuestros hijos, y á luchar por la fé de Cristo y por nuestra amada patria.

Momentos despues salieron al campo por una puerta excusada, y los que antes habían sido encarnizados enemigos se confundieron en estrecho abrazo, hasta que Fernando separóse diciendo:

—Puesto que sois libre, marchad, que yo voy á cumplir mi misión con otros que, cual vos, han sido cautivados.

Adios, pues, y agradeceed al Altísimo el beneficio que os ha dispensado.

Esta fué la venganza de un religioso.  
JOSÉ ROGERIO SANCHEZ  
Madrid 7 Setiembre 1893.

### LA ORTOGRAFÍA DEL PORVENIR.

Después de un largo y jocoso artículo en que bajo el epigrafe «Al pan, pan; y al vino, bino» ridiculiza el autor á los académicos de la lengua, por no haber pensado más seriamente en reformar la actual Ortografía, haciendo desaparecer los obstáculos que hoy la hacen inaccesible á la inmensa mayoría de los españoles, publica el semanario católico *La Luz*, el siguiente

#### Decreto:

Artículo 1.º Queda abolido desde hoy el uso de la H y de la K.

Art. 2.º Quedan abolidas tambien la V, la X y la Y usando en su lugar respectivamente la B, la S y la L.

Art. 3.º Queda abolida asimismo la C, quedando en su lugar la Q para los sonidos fuertes y la Z para los suaves.

Art. 4.º Queda suprimida la U después de la G y de la Q cuando no se pronuncia aquélla.

Art. 5.º La G tendrá solo el sentido suave, cualquiera que sea la vocal que le siga, usándose la J para todos los sonidos fuertes.

Art. 6.º Queda suprimida toda consonante que, en medio de dición, ofrezca asperezas ó dificultades de pronunciaci6n al niño que conserva el frenillo de la lengua ó al adulto que la tenga poco expedita ó lleve dentadura artificial ú obturadores palatinos.

Art. 7.º Quedan suprimidos los acentos como signos inútiles, engorrosos y ocasionados á dudas y equivocaciones.

Art. 8.º Quedan sujetos á iguales simplificaciones ortográficas los nombres propios de todas condiciones nacionales y extrangeros.

Art. 9.º El que infrinja alguna de estas disposiciones será considerado como sospechoso de académico, erudito, filólogo ó tradicionalista y entregado á un jurado de vecinos honrados para la aplicacion del condigno castigo.

Art. 10. Se creará una comision compuesta de toreros y mozos de cordel para que haga una edicion de las obras de nuestros sábios y literatos con arreglo á las modificaciones ortográficas que ofrece el presente decreto.

Uelba zinqo de Dizenbre de 1887.  
OTABIO BAZQUEZ I GERRA.

Sin estar conformes con varios de los artículos del precedente humorístico Decreto, nos parece que, rota ya la cuerda de no respetar el origen ó etimología de las palabras en la manera de escribirlas, y siendo el uso general de las gentes del pueblo el que reclama esas reformas, debe pensar la Academia de la Lengua, en hacer radicales innovaciones que faciliten á todos el saber escribir bien, dejando de ser esto, como hoy, un monopolio de las gentes instruidas.

### CARTA DE MADRID.

Sr. Director de EL OXOMENSE.  
14 de Setiembre de 1893.

Muy señor mio: La *Gaceta* de hoy declara oficialmente la existencia del cólera en Belchite y Baracaldo, y, sin embargo, ninguna precaucion se ha adoptado contra el progreso de la enfermedad.

Esta vez como otras mil ha obrado el Gobierno ocultando la existencia de la enfermedad, y cuando no la tenido más remedio que confirmarla hase encontrado sin medida alguna, ni menos acto que le anunciara.

El Gobierno sabe que en Inglaterra, se declaraban sucias sus procedencias pero las leyes sanitarias fueren deficientemente cumplidas.

Mientras en cualquier punto del extranjero llévase á cabo toda clase de precauciones apenas circula el menor rumor de que en España existe el cólera, en nuestro país hay toda clase de miramientos y deferencias para las procedencias de aquellos puntos que realmente están infestados.

Así pues, pedimos más entereza en el cumplimiento de las órdenes que en estos casos se promuegan, que no haya duda alguna en atacar el mal como en otras partes lo atacan sin que llevemos nuestro rigorista patriotismo hasta el punto de pecar de ridiculos.

De ese modo, prescindiendo de toda clase de contingencias que siempre trae consigo una epidemia, habráse adelantado mucho, evitando la tristeza que produce una declaracion como la que hace la *Gaceta*, cuando aun no se ha adoptado precaucion alguna y tenemos el peligro muy próximo y propenso á extenderse.

Es evidente que el cólera que se ha declarado en Belchite y Baracaldo, como el que apareció en Zamárraga y Villarreal no ha llovido del cielo, y si que ha sido importado de algun punto infestado, y conocido, sin duda alguna, como tal por el Sr Sagasta.

Esto prueba que las precauciones son malas ó que no hay tales precauciones; y de todos modos la improvisacion del Gobierno queda palpable. Improvisacion que la opinion entera condena como atentatoria á la salud pública, por cuya inmejorabilidad debe ineludible velar todo gabinete más, si éste estira en algo su prestigio.

Pero esta vez nada ha hecho el Gobierno por evitar el contagio y lo cierto es que tenemos al cólera dentro de España. Y si aun con estas noticias no atiende el Sr. Sagasta á lo que es justo y obligatorio que atienda, llegaremos á creer ó que no tenemos Gobierno ó que éste es cosa inútil ó poco utilizable en provecho del bien nacional.

Podrá jugar el Sr. Sagasta con el órden y la tranquilidad, pero no puede hacerlo, en modo alguno, porque todos lo condenarán, porque no es digno el honoroso, ni de poca importancia, con la salud pública.

### SECCION LITERARIA.

#### LA VIDA DEL HOMBRE.

Pobre mortal, yo no sé  
Cómo definir la vida;  
Pero mi mente atrevida  
Piensa con toda efusion,  
Que esta vida es la mision  
Para ganar la otra vida.  
Llorando al mundo venimos  
Y sufriendo le dejamos;  
Si el intervalo contamos  
De esas dos terribles fechas,  
Contemplaremos deshechas  
Las ilusiones que amamos.  
Las riquezas, los honores,  
Como bienes terrenales,  
Son á veces grandes males  
Para hallar el Bien futuro,  
Pues tan solo es bien seguro  
Cuando son espirituales.  
Sueña el hombre en ser dichoso,  
Y en conseguirlo se afana;  
Si su codicia fué insana,  
Pronto acabarán sus años  
Los más crueles desengaños  
De la desventura humana.

Aun la senectud más fuerte,  
Cuando vuelve atrás la vista,  
No halla idea que resista  
A la que le hace decir:  
Que en el presente vivir  
Hay una sola conquista.  
La de ser un hombre honrado  
Y tan fiel á su destino,  
Que al terminar su camino  
Pueda esperar su conciencia  
La tranquila pertenencia  
De un Bien próximo y divino.  
Esa es la única manera  
De vivir para vivir;  
Pues vivir para morir  
Es el falso bien que amamos

Por el cual nos sentenciamos  
Un sempiterno sufrir.

Que el hombre solo conserva  
Sus acciones cuando muere:  
Si fueren buenas, adquiere  
Con esa muerte otra vida,  
Y al ser malas se suicida  
Porque su alma otra vez muere.  
Muere, sí, porque ha perdido  
Una ventura indecible,  
Y es su pena indescriptible:  
Pena eterna ocasionada  
Por la malicia extremada  
De su corazón horrible.

Si pues morir con virtudes  
Es adquirir vida eterna,  
¿Qué importa que el mal se cierna  
Sobre nuestro humano pecho?  
Es trocar un bien deshecho  
Por una esperanza tierna.  
Nada vale el bien perdido,  
Y el mal obrar atormenta,  
Mas la esperanza presenta  
Nuevo vigor á la vida,  
Si al paso que el vicio olvida  
Con la gracia de Dios cuenta.  
Con la gracia de Dios, sí,  
Porque sin ella es locura  
Que alcancemos la ventura  
Que en este mundo no hallamos.  
Pues tan solo la encontramos  
En la celestial altura.  
Por tanto, caros lectores,  
Sea buenos constantemente,  
Y así el Dios omnipotente,  
Al juzgar vuestras acciones,  
Os otorgará los dones  
De su gloria permanente.  
FELIPE URIEL REMACHA.

### SECCION DE NOTICIAS.

—El Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo preconizado de esta Diócesis, ha invitado oficial y galantemente al M. I. Ayuntamiento de esta Villa al acto solemne de su consagracion, que será, con el favor divino, el dia 1.º de Octubre próximo, fiesta de Ntra. Señora del Rosario, teniendo lugar dicho agosto acto en la Santa Apostólica y Metropolitana Iglesia Basílica de Santiago de Compostela.

#### Escucha, Sagasta.

—El dia 7 del actual se verificó en Barbastro el concurso de arados organizado por la Cámara Agrícola, demostrando todos los que en él tomaron parte, gran pericia y profundos conocimientos.

Tambien se celebró una Asamblea pública de agricultores y ganaderos, siendo todos los oradores muy aplaudidos por la numerosísima concurrencia que llenaba la plaza de la Constitucion, en la cual habían sido colocados la tribuna y varios mástiles con cartelones que decían así:

«Union de todos contra el enemigo comun.»  
«El hombre no es republicana ni monárquica.»

«Compadézcanse del país los señores senadores y diputados: miren hácia fuera, y no hácia sí propios, y sean manos sin lengua.»

«El remedio á nuestros males ha de entrar por la boca, y no por los oídos.»  
«La patria nos queda á los españoles más de lo que vale para que estemos satisfechos de haber nacido en ella.»

«Es preciso abaratar los servicios de la justicia, registros, policia, transportes, obras públicas, marina, diplomática, etc., y mejorarlos al mismo tiempo.»

«La sequía crónica de Aragon es una dolencia más grave que las inundaciones de Levante y los terremotos de Andalucía, y el Gobierno tiene la obligacion de proveer al remedio construyendo por cuenta del Estado los pantanos y canales en proyecto.»

#### Una suplica al Ayuntamiento.

Puesto que de condiciones de salubridad y de público decoro es lícito rodear á los habitantes de esta poblacion por qué no se obliga á sus dueños á que refrenen á otra parte menos perjudicial, los estercoleros que existen delante del Hospicio provincial? Esperamos del celo de tan Ilustre Corporacion, que sin perder tiempo, dispondrá lo conveniente para que así se verifique.

Tambien la rogamos que estudie la manera de que, cuando llueve, no se formen en el camino de dicho Asilo, esas lagunas ó charcos permanentes que lo hacen intransitable, sobre todo en el invierno. Esto además de ser justo y muy político, municipalmente hablando, resultaría caritativo para los asilados.

—Aunque parezca extraño, es hoy muy comun en Inglaterra oír á muchos pastores protestantes confesar lealmente que fuera de la autoridad legítima del Papa sucesor de San Pedro, la unidad religiosa es imposible: En cuanto al culto de la Santísima Virgen, tambien van desapareciendo las prevenciones que en su contra existian, y el doctor anglicano Mr. Sree acaba de publicar un libro sobre la Inmaculada Concepcion, en el que demuestra con toda claridad como María es Madre de Dios.

«No es verdaderamente consolador el ver



las grandes aspiraciones de ese pueblo hacia su vuelta a la unidad de la fe?

—Ha entrado a celebrar ejercicios espirituales en el Convento de San Francisco de Santiago, para prepararse a la consagración, nuestro electo Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo, D. Victoriano Guisasaola y terminará el martes próximo.

Entre los numerosos regalos que estos días recibe, según anuncia nuestro estimado colega *El Alcance*, figuran un hermoso bastón con puño de oro, del Sr. Sanchez Freire, un escudo pintado en raso por una religiosa de Paul del Colegio de las Hermanas, y unas sandalias y mitra del mismo establecimiento.

Serán padrinos para su consagración los Sres. Marqueses de Riestra.

También asistirá a su consagración el señor Obispo de Tamaso.

**Aquí hay gato encerrado.**

Es escandaloso lo que sucede a diario en Correos.

Ya no solo faltan periódicos a nuestros suscriptores, de lo cual se nos quejan muy a menudo; ya no solo echamos de menos muchos periódicos que tenemos a cambio.

Ya no es raro ver que paquetes certificados se extravían y no llegan a su destino, y que por lo menos se detienen causando a veces perjuicios de consideración, sin que sirva para nada absolutamente el que se utilice el derecho de reclamar recibo del destinatario a que se envían esos paquetes. El mes determinado por la Ley es corto tiempo para poder recobrar la tranquilidad en esta parte. Tal es la actividad que se demuestra en las administraciones de Correos de España.

Pero es muy significativo y misterioso que a varios ancianos acogidos del Hospicio de esta Villa les hayan faltado cartas, precisamente cuando contenían sellos.

Por ejemplo a Juan Martínez le han faltado tres cartas con sellos en diversas épocas.

A Juan Ortégó le faltó, por los días 15 ó 16 del mes pasado, otra carta con diez reales en sellos, procedente de Madrid.

Y lo que es más aún una carta con igual cantidad en sellos, echada en Soria a mitad de Agosto último, tampoco ha llegado a poder del asilado Lorenzo García.

¿Qué sucede, pues, aquí? Que se olfatean los sellos admirablemente, unas veces por los sentidos y otras por conjeturas más ó menos aventuradas y felices, y de todo ello resulta que se extravía la correspondencia, ó se roba impunemente faltando a los deberes más sagrados.

No hay duda, que eso de consentir a los zagalos de los coches y a los peatonos que lleven las balijas abiertas es muy expuesto a que se cometan abusos é infidelidades como las que censuramos. Y conste que hoy no aludimos personalmente a nadie.

Pero es preciso que los administradores de Correos vigilen constantemente sobre sus subordinados y que todos obren cual se debe en principio de justicia y de conciencia, pues no hay duda que en lo sucedido *hay gato encerrado* a quien es preciso escaldar para que olvide tales golosinas.

Bien comprendemos que en las actuales circunstancias, no ha de necesitar nuestro Ilustre Ayuntamiento, que le excitamos a que redoble su actividad y vigilancia para que así en las calles, como en el interior de las viviendas de toda la población, haya completa limpieza, haciendo desaparecer todo foco de infección; pero, sin embargo, atentamente se lo recordamos, por lo favorable que tal medida podrá ser como medio de asegurar más la salud pública que ahora disfrutamos.

**Para remedio de males.**

Hasta el día 10 de este mes se pudo pagar sin *recargos* la contribución territorial; mas desde ese día han incurrido los morosos, gracias a las órdenes del inflexible Gamazo, en el cinco por ciento de apremio de primer grado, y si todavía dan lugar al segundo grado, sufrirán otro *recargo* del siete por ciento.

¡Oh que país más venturoso! Tenemos menos medios de producción, menos recursos agrícolas, menos dinero, y pagamos *doble* contribución que cualquiera otra nación europea, en proporción al número de habitantes.

Así se comprende que muchos españoles vivan de milagro, y que otros se vean precisados a emigrar a lejanas tierras, perseguidos por el hambre y los recaudadores de contribuciones.

Y todo por consentir que engorden, comiendo a dos carrillos y robando a mansalva, una docena de bandidos políticos, que hace tiempo no piensan en otra cosa que en freír al país y chuparse la poca sangre que le queda.

—El señor Obispo conde de Coimbra ha propuesto al Cardenal Benavides, Arzobispo de Zaragoza, para la gran Cruz de la Concepción de Villaviciosa, y el Gobierno portugués ha otorgado con gusto esa distinción al Prelado español. Las razones de esta merced han sido el interés con que ha tomado el Sr. Benavides las fiestas de Santa Isabel, princesa de Aragón y luego reina de Portugal y un notable escrito que ha publicado acerca de la Santa.

**El Seminario de Comillas.**

—El piadoso Marqués de Comillas ha hecho donación a Su Santidad de un excelente Seminario edificado en Comillas, al pié del Mar Cantábrico. Se hacen de tal edificio los mayores elogios, conteniendo buena biblioteca, salas de Historia Natural y Física, buenos dormitorios, 300 celdas para otros tantos seminaristas; comedores amplios, salas de estudio, Capilla privada para los Padres de la Compañía de Jesús, a cuyo cargo está la dirección del establecimiento, y cuanto es preciso para éste sea un verda-

dero modelo, por no decir el mejor de cuantos existen en España.

—Por R. O. inserta la *Gaceta* del día 10, se declara obligatoria la educación física en todos los Institutos de España, y desde este curso el Estado vigilará por la salud y vigor de los futuros bachilleres, llamados a regir los destinos de la patria.

La provisión de estas nuevas cátedras de Gimnástica se hará por concurso.

¡Oh! con esto se salvó la Patria.

—Leamos en *El Alcance* de Santiago:

«A la consagración del Sr. Obispo de Osma, que definitivamente se celebrará el día 1.º de Octubre, asistirá el prelado de Orense y quizá el de Mondoñedo ó Lugo.»

—El Círculo de San Pedro en Roma, inauguró hace pocos días un nuevo Asilo de caridad para recoger de noche a los pobres, siendo presidida la fiesta por el Vicario de Su Santidad.

—Hasta 23.000 niños de ambos sexos asistieron en el curso pasado a las escuelas pontificias de Roma.

—El Arzobispo de Turin acompañado de varios sacerdotes y otras personas, celebró el 9 de Agosto el Santo sacrificio de la Misa en la cima de Mont Blanc (á 4816 metros de altura) improvisando un altar al efecto. La ceremonia conmovió a muchos curiosos que les siguieron y estaban esparcidos por las faldas del mencionado Monte, figurándose que veían á Nuestro Señor Jesucristo celebrando el inminente Sacrificio en aquel templo cuyas bóvedas se extendían a lo infinito!

—Como resultado de las tormentas de estos últimos días, se inundaron en Villaviciosa (Córdoba) hasta 150 casas y perecieron ahogados dos niños.

—Dícese que también en Belchite han ocurrido casos sospechosos de cólera.

**Donde las dan las toman.**

—Refiriéndose a la silba monumental que sufrió Sagasta en San Sebastian, dice un colega:

«Donde las dan las toman. No ha de ser siempre el pueblo quien pague los vidrios rotos.

A todos les llega su San Martín.

¡¡Pobre D. Práxedes!! Usted el idolo de las turbas de ayer, el vitoreado el verano pasado en Oviedo, usted tan liberalote y tan mason, verse sitiado en un hotel y regalado con la alegre música de un largo tiroto!!

Alerta H. Paz., que donde las dan las toman.

El Sr. Obispo de Ternel no hace mucho tiempo ha sido silbado, *calendado* con mueras y despedido de su Sede...

¡¡Señor Sagasta, señor Sagasta!! los perpetradores de la salvajada sacrilega no han sido habidos, ni castigados por ende.

Y debían serlo no obstante.

Y lo han sido.

En San Sebastian.

Ojo, por ojo, diente por diente, H. Paz.:

Y gracias que no pase la cosa adelante, que todo podría suceder, dado el *caldeamiento* de la atmósfera política.

Y el de las costillas de los contribuyentes.

Y el de los lobeznos que ha amamantado el liberalismo.

Que pidan, *piando*, llenar su enflaquecido estómago, aunque sea menester para ello las carnes de sus padres.

Leamos en *La Integridad* de Tuy:

«El electo Obispo de Osma, Sr. Guisasaola, antes de partir para su Diócesis, dará su bendición ante el ara del altar, al Sr. D. Ramon Sanjurjo Neira hijo del Marqués de casa Pardillas, que contraerá matrimonio con la señorita de Mayo, hija del malogrado ingeniero del mismo apellido.»

—Se están recaudando fondos en San Sebastian para que vaya a Roma una peregrinación obrera organizada por la aristocracia guipuzcoana.

—Leamos en varios periódicos que el Baracaldo (Bilbao) han ocurrido algunos casos de enfermedad que se sospecha sea cólera. El Gobierno ha tomado con este motivo enérgicas medidas.

—Nos complacemos en adherirnos a las manifestaciones que en obsequio de D. Pedro Alfaro y Ruiz hace nuestro estimado colega *El Noticiero de Soria* en su número del 9 de este mes. Es digna del mayor elogio la conducta de dicho Sr. Alfaro, donando a su pueblo natal, Diustes, una Escuela de Niños y una casa de Ayuntamiento con departamentos para Juzgado municipal, en edificio suntuoso y con toda clase de comodidades. Solemne nos ha parecido la inauguración y al par que felicitamos al generoso donante y al pueblo de Diustes, exhortamos a que tan buena acción sea imitada, por quienes se hallen en idéntico caso para llevar a los pequeños pueblos mejoras semejantes.

—Eran varios los Ayuntamientos que tenían sin pagar las atenciones de la primera enseñanza, y apurada con ese motivo la situación de sus Maestros; mas el Sr. Gobernador, dispuesto ya a no tolerar esas arbitrariedades de los monterillas, ha dispuesto apremiarlos, enviando delegados que intervengan los fondos municipales.

Nuestro aplauso al Sr. Gobernador por su conducta acertada y prudente en este particular.

—Se ha resuelto que continúe la Zona militar de Soria y la creación del Regimiento de reserva. Con este motivo han telegrafiado la Corporación Provincial y Municipal, dando las gracias al Ministro de la Guerra.

—Su Santidad Leon XIII ha hecho donación a la Reina de España, del palacio de Altempo, situado en el centro de Roma, y que costó al Papa un millón de pesetas, para instalar en él

un Colegio eclesiástico español, predestinado a adquirir un gran desarrollo.

—El Sr. Alcalde de Navaleno, D. Francisco Berzosa, ha sido suspendido en su cargo por el Sr. Gobernador Civil, por no haber querido auxiliar en la operación de cortar el fuego en los últimos incendios del Pinar de Ciudad y tierra.

—El día 8 del mes actual quedó constituida la Asociación de Maestros de la provincia, por haber sido más de la mitad de los existentes en ella, los que están conformes con las Bases publicadas para su organización.

Se tomaron también algunos acertados acuerdos, por todo lo cual felicitamos al magisterio de la provincia.

—La Dirección general de Instrucción pública ha concedido al Ayuntamiento de Soria una subvención de 2000 pesetas para la enseñanza de la Escuela de Artes y Oficios que hace unos años tiene establecida.

—Con el título de «El Papa y los desórdenes de Roma» publica *Le Moniteur de Rome* consideraciones importantes, algunas de las cuales importa transcribir:

«Las manifestaciones (dice) contra Francia, de las cuales Roma y toda Italia han sido teatro ayer y anteayer, ofrecen un aspecto muy alarmante para el Pontificado, la cristiandad y las potencias.

«En las escenas tumultuosas de Roma, el nombre del Papa ha sido insultado. Las escenas salvajes de los mafestantes han tenido á la vez por puntos de mira Francia y la Santa Sede.

«*«Abajo el Papa!»* ha sido uno de los gritos de las turbas, gritos que amasados con las pasiones sectarias, hubieran podido originar consecuencias incalculables.

«Se sabe, en efecto, después de las primeras revelaciones de la *Rasseyna* que el último argumento de la Italia oficial contra el Papa, será la dinamita ó el fuego.

«El hecho es más grave, si se tiene en cuenta que las demostraciones que se han verificado en Roma tienen un caracter desprovisto de toda espontaneidad, nes eran escenas preparadas.»

Los soberanos y presidentes que han enviado representantes para felicitar a Su Santidad por el Jubileo, han sido los de Turquía, Francia, Alemania, España, Portugal, Bélgica, Baviera, Combia, Ecuador, Mónaco, Brasil, Grecia, Montenegro, Sajonia, Holanda, Rumania, República Argentina, Uruguay y Francisco II, último rey de las Dos Sicilias, el príncipe de Gales, la Duquesa de Toscana y el shah de Persia.

89 FOLLETIN DE EL OXOMENSE.

Estas suelen llevar en el reverso indecentes objetos de sensualidad y en el anverso dentro de una corona de laurel el mismo uno, unas veces, otras el dos, y no pocas el diez y seis; en algunas se leen también los nombres de CÍMITREIVS, L. F. MAG. JVVVENTI; ó SEYILLIVS, S. D.

XVII.

CAYO CÉSAR AUGUSTO GERMANICO

LLAMADO TAMBIEN CALIGULA. 4.º EMPERADOR.

Este Emperador fue hijo de Germanico y de Agripina, debió nacer en la Campaña, porque desde su más tierna edad vivió entre el ejército vestido como un soldado cualquiera y cabrado del mismo modo, esto es con una especie de bota guarnecida de clavos, á las que los soldados romanos llamaban en latin Caligula, y de aquí se le dió el sobrenombre de Caligula con que se le cita entre los numismáticos. Hablando de su abuelo Tibercio, dijo en una ocasion *Nec servum meliorem ullum, nec dominum fuisse deteriorem*. Alcanzó el mando, más que por su ingenio y valor, por la memoria de su padre á quien siguió en un principio; pero después fué un monstruo y el azote del género humano, llegando su refinada soberbia é impiedad hasta el punto de darse á sí mismo los títulos y honores de la Divinidad haciendo que le edificasen templos en Roma y en todo el Universo, constituyéndose el principal Sacerdote de todos ellos.

Llegó su locura al extremo de querer ser adorado como Dios antes del Apoteosis ceremonia, por la cual se consagraba la memoria de los Emperadores después de su muerte y eran puestos en el número de los

92 FOLLETIN DE EL OXOMENSE.

magnífico y espléndido templo, hexágon, ó de 6 columnas, con muchas estatuas, adornado su apice con una quídriga triunfal; delante está el Emperador laureado, cubierto la cabeza y el cuerpo, como Pontífice, delante del ara ardiente; debajo DIVO, AVG. El numismático Eneus Vico describió y pintó esta moneda con gran exactitud. Argelao la describe también; pero coloca la leyenda *Pietas* no al rededor de la Diosa sentada, sino debajo, y el DIVO Augusto al rededor del templo, y no debajo.

Llamamos la atención de los aficionados á la numismática sobre esta moneda, porque algunos de mucha reputación como P. Crisóstomo Hantlaler y alguno otro creen que esta moneda ha sido falsificada. Yo soy también de la misma opinion, y sino aduzco ahora las razones en que me fundo es porque la indole de esta publicación no lo permite.

2.ª Se ve en ella al Emperador, en pié con corona de laurel, extendida su mano derecha en actitud de perorar, detrás de él la silla curul, y delante cuatro soldados con otras tantas aguilas legionarias y escudos largos. Hace mención esta moneda, á la costumbre que tenían los Emperadores de arengar al ejército al emprender una expedicion. Claudio en su libro de Bello Gildon. Cap. X. v. 422 cantó en elegantes versos esta laudable costumbre diciendo:

*Diets tamen Princeps conformat ituros, Aggere conspicius: stat circumfusa Inventus*  
*Nova hasis pronasque ferax accomodat aures.*  
5.ª Esta moneda lleva en el anverso la piedad sentada, y velada en la derecha patera y detrás simonetro pequeño ó camilla; epigrafe: PIETAS C. CAE-

BURGO DE OSMA:

Establecimiento tipográfico de Francisco Jimenez.



# SECCION DE ANUNCIOS

## OBRAS

### DE DON JUAN DONOSO CORTÉS MARQUÉS DE VALDEGAMAS

Nueva edición, enriquecida con importantes documentos inéditos. Cuatro volúmenes en 4.º, en excelente papel y nuevos y elegantes tipos, con el retrato del gran Donoso, en acero por Manra. Están publicados los dos primeros tomos, y en prensa los dos siguientes. Precio: 50 pesetas.

A los suscriptores á la Biblioteca de *La Ciencia Cristiana*, hoy Sociedad Editorial de San Francisco de Sales, 40 pesetas.

## COMERCIO

### DE JUAN ILLANA ZAMORA BURGO DE OSMA.

En este Establecimiento encontrarán nuestros favorecedores á precios sumamente arreglados los chocolates más selectos que se pueden elaborar á brazo.

Los Cacaos, se reciben directamente del puerto. La libra es la castellana, ó sea de 460 gramos.

En el chocolate de á cinco reales, se rebaja un cuartillo en libra; y en el de seis y siete, se rebaja medio real.

No se crea que dicha rebaja obedezca á que el género esté adulterado; nada de eso, y en prueba de ello se garantiza á todo aquel que lo lleve y no le guste, pudiendo devolverlo él mismo.

## LA UNION CATÓLICA

GRAN ESTABLECIMIENTO DE SASTRERIA

Dedicado exclusivamente al corte y hechura de toda clase de trajes á medida para uso de los señores Sacerdotes.

Barcelona, Calle del Obispo, núm. 3.  
Director: E. Barthomeuf.

## EL CRÉDITO GENERAL ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA DOMICILIADA EN BARCELONA.

VENTA A PLAZOS DE VALORES PÚBLICOS nacionales y extranjeros cotizables en bolsa y amortizables con premios.

REPRESENTANTE EN ESTE PARTIDO:

### D. ARSENIO LORENZO LÁZARO.

Plaza Mayor, 4.—Burgo de Osma.

Esta Sociedad, desconocida en este país, y la que por su vasta combinacion como por su formal y puntual cumplimiento en sus operaciones, ha de conseguir buen número de asociados, facilita la compra de valores públicos con interés, á plazos, por la infima cuota mensual de DIEZ PESETAS.

Se dá á elegir á los abonados la clase de títulos que quieran obtener, depositándose en el lugar de crédito que se designe, y teniendo opcion al premio que merezca en sorteo el número del título, desde el pago de la tercera mensualidad.

Para más detalles, dirigirse á su representante.

## COLECCION

de sermones, homilias y panegiricos, compuestos por el

### DR. D. ZACARIAS METOLA

Canonigo Lectoral

de la S. I. Metropolitana de Burgos.

Consta de cuatro tomos. Precio, 16 pesetas en pasta y 13 en rústica.

Los pedidos al autor, añadiendo una deseta y 25 céntimos para franqueo y certificado.

## HERRERÍA Y FERRETERÍA

DE

### VICENTE IZQUIERDO Y HERMANO

Calle de la Alhóndiga núm. 1.

Burgo de Osma.

En este establecimiento, en el que sin embargo del poco tiempo que cuenta de existencia, se ha visto constantemente favorecido por sus numerosos clientes, encontrarán éstos diversas clases de camas de hierro y jergones de muelle, batería de cocina, armas de fuego de diversos sistemas y cartuchos para las mismas, así como tambien azulejos de diferentes dibujos.

Se hace toda clase de balconajes, verjas y puertas á gusto del parroquiano y á precios nunca conocidos en esta poblacion.



### Las Píldoras del Dr. Ayer

son un remedio Inmejorable para constipacion, biliosidad, jaqueca, dispepsia, acidez y los desarreglos comunes del

#### ESTÓMAGO, HÍGADO Y RIÑONES.

Sirven para cortar resfriados, mitigar fiebres, aliviar la gota, reumatismo y neuralgia, limpiar el sistema de humores deletéreos y ayudar á la formacion de sangre pura y abundante. Estas bien conocidas píldoras están compuestas de las virtudes esenciales de los mejores vegetales catárticos y no contienen calomel ni otra droga deletérea. Pueden darse por lo tanto siempre que se necesite un purgante, sin temor de malos efectos. Estando cubiertas de azúcar son agradables al paladar y sus virtudes medicinales se conservan por tiempo indefinido en cualquier clima. Debe haberlas en todos los botiquines de familia y en la maleta del viajero.

### Las Píldoras del Dr. Ayer

PREPARADAS POR EL

DR. J. C. AYER Y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

Se venden en las principales farmacias y droguerías.

## LA PREVISIÓN

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA DOMICILIADA EN BARCELONA

CAPITAL SOCIAL: 20.000.000 DE REALES

Esta Sociedad es la primera española que implantó en nuestra Peninsula la admirable institucion de los seguros.

LA PREVISION lleva satisfechas por siniestros hasta 31 de Octubre de 1891 **1.979.551**, por **100**; figurando entre ellos el Rey D. Alfonso XII por el capital de **500.000** pesetas.

DELEGADOS:

En Soria.—Sra. Viuda de D. Diego Azpeitia y Compañia.

En Burgo de Osma.—D. Juan Pablo del Amo.

## IMPRENTA Y LIBRERIA

DE

### LA PROPAGANDA.

Impresos de todas clases para Ayuntamientos, Juzgados y Guardia civil. Trabajos tipográficos con perfeccion y economia.

Surtido completo en material de Escuelas y objetos de escritorio á precios economicos. Se adquieren los encargos que se confien en el ramo de libreria.

4.—Plaza Mayor.—4

## ABONOS MINERALES

DE LA

### AGENCIA IMPORTADORA

DE

### ZARAGOZA.

Esta acreditada casa tiene preparados toda clase de Abonos y

#### GARANTIZA SU RIQUEZA.

Abono para cereales especial para trigos y cebadas. Este abono compuesto ha dado unos resultados maravillosos y, en cuantos ensayos comparativos se han efectuado, han superado á nuestras promesas.

Abono para legumbres, viñas, cañamos, patatas, alfalfas etc., etc.

Abono para hortalizas, huertas, jardines, viveros, árboles frutales, etc., etc.

Esta casa prepara además cuantos abonos especiales se la pidan y en ella encontrarán los labradores todas las primeras materias que sirven para la confeccion de los abonos.

Para el envío de Catálogos é instrucciones asi como para pedidos y toda clase de consultas dirigirse á

### PASCUAL, ARAMBURU Y COMPAÑIA

32.—Torre Nueva, 32.—Zaragoza.

## CERRAJERÍA Y FERRETERÍA

DE

### MARIANO AGREDA

Sucesor de Nicolás Agreda.

BURGO DE OSMA.

Se hacen toda clase de reparaciones en carruajes, máquinas, etc., etc.

# EL OXOMENSE

PERIODICO CATÓLICO

### PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un trimestre.	1.50 pesetas.
Un semestre.	3 " "
Un año.	5 " "

Pago adelantado.

Se suscribe en la Administracion del periódico Plaza Mayor, 4. y en todas las casas y centros de propaganda católica.

Para mayor comodidad de nuestros suscriptores, pueden estos verificar sus pagos en las casas de los siguientes corresponsales especiales de nuestra Administracion: Madrid, Sres. Loaysa y Compañia, Horno de la Mata, 9.—Valladolid, Libreria de la Sra. Viuda de Cuesta.—Aranda, D. Zenon Mañero.—Soria, D. Constancio Amezua y D. Pedro Merino.—Almazan, D. Pedro Alonso.—Medinaceli, D. Justo del Rincon.—Gómara, D. Manuel Gonzalo.

### PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Por una insercion.	15 cénts. linea.
Por un trimestre, cada insercion.	10 " "
Por semestre, id. id.	5 " "

Cuando la extension del anuncio lo permita, el precio de la insercion sera convencional.

90 FOLLETTIN DE EL OXOMENSE.

Dioses. No pocas veces se dejaba ver en público con el traje de alguna Deidad como la de Marte con morion en la cabeza, la de Jupiter con rayos en la mano, ó la de Venus seguida y rodeada de las Gracias mudando con el nombre, las costumbres. Maltrató á todos los suyos hasta á su abuelo, estupró á sus tres hermanas, violó á las principales matronas de la nobleza en su palacio, en donde constituyó un lupanar, matando al mismo tiempo muchos Senadores. Yaya unos méritos como Dios! La pluma se cae de las manos al escribir en el papel estas hazas dignas de un loco rematado. En lo tocante al Gobierno, lo primero que hizo, fue poner en libertad á Herodes Agripa, nieto de Herodes Ascalonita, á quien Tiberio habia encarcelado, dándole la Tetrarquía, ó gobierno de Herodes Agripa con el título de rey; desterró á Antipas á Leon, ciudad de la Galia; y habiéndose retirado á España este desventurado príncipe con la infame Herodias, con la que habia celebrado un matrimonio incestuoso, y por cuyos consejos habia quitado la vida al Bautista, murió allí consumido de disgustos pesares y miserias, fin por cierto deplorable, pero digno del que habia dado muerte al Precursor de Jesus y que con tanto menosprecio, y de un modo tan inhumano, trató al Salvador del género humano. Con razon dicen los historiadores que respiraba crueldad, y que vivia sumergido en el lodo formado por las más vergonzosas impurezas: su odio á los Romanos llegó á tal grado que solo puede imaginarse por estas extravagancias y necias palabras: «*Ojala que no existiera el pueblo romano más que una cerviz ó cabeza*» Hablando en otra ocasion delante de muchas personas decía:

91 FOLLETTIN DE EL OXOMENSE.

*Vixit magis in natura mea probo, quam invenirentiam.* Solo emprendió algunas obras porque se las representaban como imposibles, como terraplenar valles, allanar montes y otras por este estilo, en las que gastó 66 millones de coronados, que Tiberio dejó en oro, como ya dijimos.

Murió segun unos historiadores, el año 38 de J. C. y segun otros el 41, cuando tenia 28 años de edad y habia reinado 3 años, 3 meses y 9 dias. Primeramente fué sepultado en los huertos Lantianos de Roma, y despues en el Mausoleo de los Cesares, fué muerto á manos de sus propios domesticos, sin tener para nada en cuenta su divinidad, Casio Quereus y Cornelio Sabino le causaron treinta heridas, pasándole ademas una espada por el orificio, para que los romanos cogiesen mejor la causa de esta terrible venganza. Nuestros lectores encontrarán muchos y curiosos datos que omitimos, por no ser molestos en Josefo, Libro 19. cap. 2.º en Tácito lib. 6. cap. 4. y en Plinio lib. 37 cap. 2.º.

XVIII.

### MONEDAS DE ESTE EMPERADOR.

Se hallan manchas de cobre; pero pocas de plata, razon por la que son muy buscadas y se pagan á buen precio.

1.º Es un grande y hermoso bronco: En el A. hay una joven sentada, completamente velada, con pectora apoyando en codo sobre la cabeza de un niño; á su lado izquierdo se lee: P. P. y al derecho T. A. S. y debajo S. C. leyenda circular, C. CAESAR. DIVI. AVG. PRONA. VG. P. M. TR. P. III. P. P. En el reverso, un